

# LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE  
LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION  
ORGANIZACION APOSTOLADO

¡CATOLICOS!  
favoreced a los que  
anuncian en este  
periódico.

Año III—Panamá, Diciembre 29 de 1938—Nº 212

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Apartado 245  
Teléfono 922

## Reformas de la Constitución

El Licenciado Velarde modifica así el artículo 94: "Los Magistrados y Jueces no podrán ser suspendidos en el ejercicio de sus cargos sino en los casos y con las formalidades que determinan las leyes ni removidos sino en virtud de sentencia judicial.

Sin embargo, en caso de mal comportamiento o de incompetencia manifiesta, la Corte en pleno, de oficio o a solicitud del Presidente de la República o del Procurador General de la Nación, podrá decretar la remoción de cualquier Juez".

En lo sustancial, la reforma consiste en agregar al texto original el párrafo segundo, antes transcrito.

De esta manera, a la regla general, que impide deponer o remover a los Magistrados y Jueces por medios distintos de la sentencia judicial, se le introduce una excepción que puede tener graves consecuencias: la de que la Corte plena, por su propia iniciativa o a instancias del Presidente de la República o del Procurador General de la Nación, puede decretar, sin más formalidad, la remoción de cualquier Juez, "en caso de mal comportamiento o de incompetencia manifiesta".

Peligrosa es la reforma, y la combatimos: 1º por la intervención presidencial, que no se puede prever donde puede llegar influenciada por la política, de lo que tenemos tristes experiencias; 2º por la vaguedad del término *mal comportamiento*, que hace necesario su desarrollo en la ley, para definir y circunscribir los casos de mal comportamiento; 3º porque la *incompetencia manifiesta* supone la violación de terminantes disposiciones que hacen imposible nombrar y posesionar Jueces incompetentes y podría incurrir persecuciones contra determinados funcionarios, acaso los mejores, y 4º porque esa facultad, a más de afectar la independencia que la misma Constitución quiere otorgar a todos las unidades del Poder Judicial, entraña la injusticia de que está limitada a los funcionarios de menor categoría en la administración de justicia.

Bien está que por ley se definan y penen los casos de mala conducta tanto de Magistrados como de Jueces. Y también que se provea lo necesario para que los responsables no gocen de impunidad. Pero esto, que no lo excluye el precepto original, de entender necesariamente a asegurar que ni la suspensión, ni mucho menos la deposición, puedan decretarse sin el procedimiento legal, sin ajustarse a tales normas y sin la sentencia o resolución judicial motivada y fundada.

Pretermitir todas estas formalidades es privar a los Jueces de las otras garantías que la misma Constitución consigna como necesarias para que puedan llenar su sagrada misión.

¡CATOLICOS: LEED NUESTRO PERIODICO!

## Año Nuevo

Del seno mismo de las sombras que, cual fúnebre sudario, envuelven el año que acaba de sumergirse en el insondable abismo de la eternidad, surgen los tenues resplandores de la alborada del nuevo año que viene a iluminar nuestra existencia.

¡Un año nuevo! No sin cierta emocionante expectación contemplamos la aurora del primer día del año. ¿Qué sorpresas nos reserva? ¡Misterio! Misterio profundo, sólo penetrable a las miradas de Dios!

Por la experiencia que de la vida tenemos, podemos colegir que de todo habrá en este nuevo año, como en los anteriores alegrías y penas, sonrisas y lágrimas, satisfacciones y desengaños, dulces ilusiones y amargas decepciones.

Si echamos una mirada retrospectiva al año que huye de nosotros, ¡cuántas cosas hallaremos! En primer lugar ilusiones, muchas ilusiones que nos habíamos forjado al comenzar el año anterior.

¿Qué han sido aquellas ilusiones? Ahí están por el suelo como hojas marchitas de lo que fué una bella rosa, y al contemplarlas, el alma dolorida puede exclamar con el poeta:

Hojas del árbol caídas  
Juguete del viento son;  
Las ilusiones perdidas  
¡Ay! son hojas desprendidas  
Del árbol del corazón.

También hallaremos en este examen, alegrías y penas. Las alegrías pasaron dejando en el alma un dulce recuerdo; las penas pasaron también, pero si las hemos aceptado como venidas

de la amorosa Providencia, las penas pasaron sí, pero nos queda el mérito de ellas, y tendrán su adecuada recompensa, ya en esta vida, ya en la vida futura en los esplendores del cielo.

Virtudes y buenas obras, gracias a Dios, no han faltado tampoco en el año, y de ellas nos queda el testimonio que nos da nuestra propia conciencia del deber cumplido cristianamente, lo que es ya un gran consuelo, pero además, Dios se reserva premiar estas virtudes transformándolas en otras tantas joyas que brillarán con celestiales destellos en nuestra corona inmortal.

Es posible que hallemos también en el transcurso del año algo que reprochamos, de esto nos queda el remordimiento, no para dejarnos ir al desaliento, sino para aprovecharnos de la triste experiencia, pues los mismos defectos y faltas en que incurrimos, según la alentadora doctrina de San Francisco de Sales, cooperan a nuestra santificación, excitando en nosotros sentimientos de humildad, al mismo tiempo que de confianza en la misericordia de Dios.

Miremos, desde ahora, cristianamente el nuevo año que se nos presenta, propongámonos aprovecharlo según el consejo del apóstol San Pablo: Mientras tenemos tiempo hagamos el bien, practiquemos la virtud.

En el libro de nuestra vida acabamos de escribir la página 1938, damos vuelta a la hoja y comenzamos a escribir 1939.

¿Cuántas páginas nos quedan aún?

## Mi Oración de Año Nuevo

Por el año que se ha ido, gracias te damos Señor.

Por la dicha disfrutada y por el dolor sufrido, gracias te damos Señor. Por la esperanza hecha cierta y por la ilusión perdida, gracia te damos Señor. Por los seres que nos diste y por los que nos quitaste, gracias te damos Señor. Por las cunas que mecióronse a la aurora, por las tumbas que cerráronse a la tarde, gracias te damos Señor. Por las flores que nos dieron su perfume, por las tunas que pincharon nuestra carne, gracias te damos Señor. Por el sol que nos alumbró y nos calentó, por la noche que refresca y da reposo, gracias te damos Señor. Por los amigos leales y por el traidor felino, gracias te damos Señor. Por la sonrisa que nació en

los labios, por la lágrima que asomó a los ojos, gracias te damos Señor. Por todo, Señor, te damos gracias. Porque con los favores nos muestras tu bondad, y con los castigos tu poder. Te pedimos que en el año que comienza en esta hora sigas siendo nuestro Padre, nuestra Luz, nuestra Esperanza. No nos falte la fe, ni el placer de recibirte como nuestro Dios y nuestro Todo. Por todo placer ya ido, por todo dolor que venga, por todo dolor pasado, por todo dolor futuro, gracias te damos Señor.

Nuestra risa sea un canto de agradecimiento a tu amor, nuestro llanto sea un pregón de tu poder.

Virgilio.

## El traje de baño

Ya se ha comentado en distinto tono y en varias partes. No es nuestra, pues, la idea que expresamos a continuación: Lo peor de nuestra época no es el auge de la inmoralidad, sino, la falta de reacción ante la inmoralidad.

Podrían traerse varios ejemplos: el hombre y la mujer adúlteros o divorciados que nuestra sociedad recibe y atiende como si fueran elementos normales y morales; el "vividor" ladrón, tramposo, ocioso cuya amistad se acepta y cuyas vivezas se elogian; el politiquero aprovechador, cuya carrera se aplaude a pesar de la ausencia sistemática de los debates o de su ineptitud para el delicado puesto de responsabilidad que ocupa.

El tema da para largo, pero vamos a concretarnos a algo que se torna de actualidad: la vida en la playa y la procacidad del traje de baño.

La inmoralidad que comenzó por la dilatación de los escotes, ha llegado a la ausencia de escotes. Ya no hay escotes, porque no hay tela. En rigor de lógica, cabría preguntar a algunas mujeres por qué conservan la poca que llevan. Este tipo de inmoralidad ya no se encierra en un teatrillo turbio incalificable, sino que toma como teatro, impunemente, toda la arena, las calles concurrentes a la playa, tranvías y autos, hoteles, bares y terrazas, etc.

Una mentalidad ha guiado esa adaptación y generalización del desnudo: el laicismo, que ideó una especie de liberalismo moral y hasta ideó una especie de sufragio universal para consolidarlo. Divorciadas de todo concepto ético-religioso, las multi-

tudes olvidaron referir a los principios de vida espiritual, su vida mundana. Y la vida se pagizó por declive natural.

Entonces, el pudor cristiano—pudor positivo—fué sepultado por un pudor mundano—pudor negativo—, que llenó a las gentes de un nuevo tipo de vergüenza: la vergüenza de aparecer diferentes a la multitud. Había que ser igual que todos, igual que cualquiera; aunque para ser igual que todos haya que dejar de ser como se es, y aunque para aparecer igual que cualquiera haya de crearse el riesgo de aparecer comparado con lo que no se desea ser comparado.

Se creó así un vicio colectivo de falta de personalidad. Ante el temor de desentonar, se perdió el sentido de la propia conciencia—sentido neto de personalidad—, la vergüenza se hizo elástica, sujeta al consejo de extraños y a los figurines de Hollywood. Las mamás obedientes al pudor mundano—es la triste verdad—, desnudaron a sus hijas, que se entrenaron a no ruborizarse. Mejor dicho, se entrenaron para avergonzarse del rubor.

Esto era grave, pero más grave aún es que apenas haya hombres y mujeres con suficiente dosis de personalidad, de dignidad e independencia personales para reaccionar.

Afrontar y vencer es un signo de personalidad, un distintivo de ser, una manera de demostrar que no se es esclavo, sino dominador no esclavo de un pudor mundano, sino dominador—con pudor cristiano—de aquel otro pudor invertido y

(Pasa a la Pág. 4)

## La Obra Pontificia de la Santa Infancia

distribuirá este año a las Misiones sumas superiores a las del año pasado

El Consejo Superior de la Obra Pontificia de la Santa Infancia, compuesto de los Directores nacionales de los diversos países, de cierto número de personalidades eclesiásticas y seculares y de los procuradores de las Congregaciones misioneras, reunió el día 1 y 2 del pasado junio, en París, bajo la presidencia del Director General Mons. Merio.

Sabido es que esta obra recoge, bautiza y educa cristianamente a los niños nacidos de padres infieles, en los países de Misión. Gracias a ella, son salvados, cada año, material, moral y espiritualmente, millares de niños, en todas las latitudes. Pero las casas-cuna, orfanatos, escuelas y organizaciones diversas a los niños destinados, necesitan importantes recursos, suministrados a las Misiones, por medio de la Obra de la Santa Infancia, que a este fin solita

(Pasa a la Pág. 2)

## Palabras de Guizot

El Catolicismo tiene el espíritu de autoridad. Lo ha sentido por principal y lo pone en práctica con una gran firmeza de doctrina y un raro conocimiento de la naturaleza humana. En el catolicismo está verdaderamente la autoridad. Es verdad que no es ella el principio único del estado social; es cierto que no basta al gobierno de los hombres, pero también lo es, que nada basta sin ella; ni el razonamiento sin cesar renovado, ni el interés bien entendido, ni la preponderancia material del número. Donde falta la autoridad, cualquiera que sea la fuerza, la obediencia es precaria o degradante; está siempre cerca del servilismo o de la rebelión.

Y mientras nuestras instituciones y nuestras costumbres fomentan entre nosotros el espíritu de independencia individual, así en el pensamiento como en la vida, es un gran bien en la sociedad, ya desde el punto de vista de la moralidad como del de la paz, que otras causas, otras enseñanzas mantengan el principio de autoridad y el espíritu de sumisión interior.

El Catolicismo es la más grande, la más santa escuela de respeto que tuvo jamás el mundo.

¡La religión! ¡la religión! ella es la vida de la humanidad en todo lugar, salvo algunos días de terribles crisis y de odiosas decadencia. La religión sirve para sostener o colmar la ambición humana; la religión sirve para sostenernos a nosotros o para apaciguar nuestros dolores, sean éstos inherentes a nuestra condición o a nuestro espíritu. En vano se lisonjeará la política, aun la más justa y la más fuerte, de consumir sin la religión una obra semejante. Cuanto mas vivo y extenso será el movimiento social, menos bastará la política para dirigir a la humanidad agitada. Se necesita siempre un poder más alto que los poderes de la tierra, perspectivas más dilatadas que las de la vida, se necesita Dios, se necesita la eternidad.

La doctrina cristiana es superior a sistema; por su armoniosa unidad, por sus luminosas soluciones, por su sobre todo, por su divina autoridad, el espíritu se inclina sin que el que habla muy alto, no con el imp la necesidad.

Nicolás Victoria J.

## LA FIESTA DE LA SANTA INFANCIA

El Domingo 8 de Enero de 1939

1—En la SANTA Iglesia Catedral.

a)—A las 9 a.m.—Gran Misa de los niños a la que asistirán todos los colegios católicos y niños de los cateísmos de las Iglesias de la ciudad y en la que todos cantarán los cánticos de la Asociación.

b)—En seguida: BENDICION ESPECIALISIMA DE LOS NIÑOS (Impartida, Dios mediante, por el Exmo. Sr. Arzobispo).

c)—PROCESION Infantil, con la imagen del Niño Jesús y cortejo de niños en trajes típicos de los países de misiones.

La Procesión terminará en el Colegio de la Santa Familia, donde se leerá el acto de consagración y se hará la proclamación de padrinos y madrinas.

2—En la SANTA FAMILIA.

a)—A continuación de la procesión se abrirán las VENTAS DE CARIDAD con toda clase de golosinas, sorpresas y otras diversiones infantiles.

b)—A las 7 y 30 p.m.—VELADA MISIONAL de la SANTA INFANCIA.

¡Niños católicos de Panamá! a prepararos para celebrar con el mayor entusiasmo esta FIESTA de caridad y apostolado que os permita corresponder al clamor angustioso de los misioneros, empeñados en salvar la vida corporal y sobre todo el alma de tantos niños, víctimas inocentes de una guerra cruel. ¡A colocar vuestras pequeñas economías en el Banco del Cielo!

## Actividades

La conferencia reglamentaria para cultura general de los socios de la Acción Católica estuvo este mes a cargo de Don Samuel Lewis.

El tema fue sobre el arte colonial en las Iglesias del Interior. Versado y muy experto en la materia, instruyó deleitando al auditorio, con su notoria erudición y con las geniales comparaciones que presentaba al explicar los cuadros que iba proyectando en la pantalla.

Hizo desfilar allí las fachadas y vistas interiores de las Iglesias de Natá, Parita, Atalaya y San Francisco de Veraguas. Son verdaderas reliquias de arte, que merecen ser conocidas y apreciadas para conservarlas en todo su valor, ya que en otras Iglesias han desaparecido los altares de iguales estilos para sustituirlos por otros anti-estéticos de mampostería.

Destacó el conferencista los valores que encierra la iglesia de San Francisco de Veraguas, admirable concentración de los estilos usados en aquella época con la innovación de haber incorporado motivos indígenas a los que usaban, haciendo a parecer la granada, la naranja, el girasol, como el acanto y la parra. Son curiosísimas y lógicas las interpretaciones que da el Sr. Lewis, de las obras por él estudiadas. He aquí algunas: Las cariátides que adornan las columnas, representativas de diversas razas, significan que en el templo de Dios caben todas las razas. La India que sostiene el púlpito, significa como la mujer no está excluida del servicio de Dios, ni de la Iglesia que la ha dignificado.

Temas como este merecen ser aprovechados por todos, así pues, esperamos que cada mes sea mayor la concurrencia.

# Sección de la Mujer

## La Fidelidad del Dolor

El camino más recto para llegar a la perfección, para la realización de nuestros ideales es el de la adversidad; porque hay una filosofía divina y llena de sabias advertencias detrás de ésta. Cuando hemos sufrido mucho es cuando más podemos apreciar el valor de la vida en sus distintas formas; es cuando podemos penetrar hasta el fondo del corazón humano y extraer la esencia de lo bueno o la amargura del desengaño, según lo que se posea, y formar el concepto necesario que nos sirva en lo futuro para guiar nuestros juicios y realizar nuestras obras.

Cuando nos llegue el momento supremo que nuestras amarguras nos quieran abatir, no hay que temer; es ese escalón que tenemos que subir para adelantar nuestro camino hacia el mejor destino; cerremos nuestros ojos por unos momentos y elevemos nuestro pensamiento hacia Dios, para recibir el leve roce de su aureola, e imaginemos el bello panorama de la existencia de las cosas divinas en el paraíso de nuestra mente, en la mansión de nuestra alma y de seguro veremos resurgir la luz que se esfumó con la adversidad de la tierra, y respiremos fuertemente para sentir lo dulce de aquellas cosas divinas, em papadas de todo lo sublime, que hace soñar con una realidad posible.

Y al volver nuestra mente al contacto con los demás seres conservará seguramente algo de aquel pensamiento para ponerlo en práctica y con nuevas esperanzas avanzará con sus proyectos.

Creo que más bien ellos nos envidian, Madre, en el afecto que profesamos!

Observaste el hermoso manojito de clavete que te fué obsequiado, por alma que se siente nuestra?

Miraste a tantos hijos, que viéndolo alejados de su terruño, dejaron por un instante sus luchas, y fueron rendidos de fe a visitarte en esos días?

Te das cuenta Madre mía, de que todos sienten el sagrado afecto de hijos hacia la Madre de las madres?

Alzaste tus manos para bendecir tantas almas puras como los lirios del campo, a tantas madres dolorosas, a tantos enfermos del camino?

Sonreíste, Señora de Penonomé, al escuchar Tu nombre en tantos labios?

Miraste hacia nuestras montañas, para divisar la interminable fila de almas sencillas que venían a visitarte?

Las "Margaritas" que llegaron a tus plantas, qué te dijeron, Madre?

No sentiste a tus divinos pies, rosas inmarcescibles de fervores y súplicas?

Recogiste entre los pliegues de tu manto, las frases llenas de amor, que tus Sacerdotes ofrecían a tu altar?

Estás complacida Reina de los Angeles?

Nuestra devoción queda guardada en el estuche de nuestros pobres corazones, para volverla a Ti, más grata, más divina, más profunda, cada 8 de Diciembre!

Salve Señora, Reina y Madre de Penonomé!

Rosa C. Quirós de Martín.

## Idilio

¿Estás satisfecha Madre? ¿Sabes que nada en el mundo es capaz de empañar nuestro amor a Ti? Te has dado cuenta dulce María, Madre del Salvador, de que tu pueblo te venera lo mismo hoy, que ayer, y que mañana? Te has fijado Reina, que tu devoción es el fardo que arreglamos a nuestros hijos, para cuando les toca emprender la marcha en este breagar angustioso de la vida?

Comprendes que los enemigos de nuestra alma, no han podido eclipsar ni siquiera un átomo, nuestro fervor a Ti?

María Esther contemplaba en lontananza, un velero con las velas desplegadas y tan inmóvil sobre las aguas, que podría confundirse con un hermoso cuadro sobre fondo de nubes: en él venía su adorado padre. Las palmeras de las orillas movían majestuosamente sus grandes hojas sobre el gran lago azul y la blanca luna lentamente subía por el espacio infinito derramando su anémica luz... Oh tarde querida, oh tarde de dulces recuerdos!... El jefe del hogar volvía de nuevo a su casa trayendo a ella además de la a-

legria, el producto de su honrado trabajo.

Su esposa, siempre atenta, corresponde con su delicado trato a todos sus esfuerzos.

Una mesa con condimentados guisos, preparados por Dña. Geneveva, esposa de Dn. Pedro, luce un mantel confeccionado por la hija de ellos quien lo ha terminado pocos momentos antes de la ansiada llegada de él.

Dn. Pedro ha llegado haciendo uso de la alegría tan propia en él; Dña. Geneveva con un suave ósculo lo recibe y la hija le extiende sus brazos para estrechar en ellos a su queridísimo padre.

En el centro de la mesa, un florero luce las más bellas flores que han sido recogidas en el jardín, que contribuye a dar un simpático aspecto a la casita. En este lugar regocido, santo, se respira la paz tan ambicionada por todos.

¿Quién pudiera participar de la santa alegría de esos hogares

## LA OBRA PONTIFICIA DE LA SANTA INFANCIA

(Viene de la Pág. 1ª)

cita incansablemente la generosidad de los niños católicos del mundo.

Gracias a la abnegación admirable de Mons. Merio y de todos los que en los diversos países, diócesis y parroquias se ocupan de esta Causa misionera, este año, los ingresos han aumentado sensiblemente, con relación al año anterior, lo que es extraordinario, dada la universal crisis económica. Así resulta que en vez de 12.639.239 francos, el Consejo Superior ha decidido distribuir, este año, 17.834.154 francos.

La Delegación de Panamá, contribuyó con 350 Balboas, en vez de 151 en 1937 y de 80 en 1936. Estos 350 balboas colectados únicamente en la ciudad de Panamá, produjeron la suma de 10.150 francos y en agradecimiento el Director Gral. Mons. Eugenio Merio, envió la siguiente carta:

París el 18 de Feb. de 1938.  
Mi Reverendo Padre,  
Tengo el honor de acusarle recepción de su cheque de 350 dólares, contribución de la ciudad de Panamá para la OBRA DE LA SANTA INFANCIA. Se lo agradezco y le suplico sea in-

terprete de mi gratitud ante todas las personas que han contribuido a esta linda colecta. Encargo a los Angeles de la Santa Infancia que paguen esta deuda de la OBRA, atrayendo sobre dichas personas las mejores bendiciones divinas.

Almas sanas, que queréis formar la dicha en vuestras casas, que vuestra unión tenga como base la religión y tratad de imitar el hogar de los esposos Pedro y Geneveva.

## Reflexión Moral

En tus vestidos mira a la comodidad y decencia, no a la vanidad, y evita que sus formas y adornos ahoguen el resplandor de tu modestia y dulzura, que son los más preciosos ornamentos del alma y los que deben brillar en todo su nativo vigor y sencillez.

La Eucaristía es el punto donde Dios y el alma se encuentran, Dios con todas sus gracias, el alma con todas sus aspiraciones.

Mons. Besson.

A Ud., le felicito, mi Reverendo Padre, por el éxito de la bellísima fiesta, de que me ha enviado una ligera reseña. Mucho gusto tendré en edificar a nuestros lectores publicando esa reseña en uno de los próximos números de los Anales, el de Junio, probablemente.

Destinadas a las personas que han hecho una ofrenda para el rescate de un paganito, le envío adjuntas unas tarjetas.

Le dirigire también a Panamá un ejemplar de los Anales, como Ud., lo desea.

Recibirá las estampas, tarjetas, etc., de que me pide muestras.

Repitiéndole mis agradecimientos por su colaboración tan preciosa, ruegole, mi Reverendo Padre, aceptar mis respetuosos homenajes.

Eugenio Merio,  
Director General.

Al Reverendo Padre Vicente García, C.M.

Apartado 363—PANAMA

# La Persecución en Austria

Los jóvenes católicos de Austria y su jefe, el Cardenal Innitzer, han sido, durante los últimos días, objeto de agresiones odiosas de parte de los "nazis".

Los hechos que subraya el "Osservatore Romano", y que ha recogido la mayor parte de los diarios de información, son prueba de costumbres comparables a las de los comunistas de la U. R. S. S. Vulgares apaches no hubieran obrado peor. La juventud "civilizada" a la manera nacistica es digna de colaborar con aquellos que trata de combatir: "los comunistas sin-Dios".

Es ya evidente que se trata de llegar a Austria a destruir la religión cristiana y ello por cualquier medio, sea el asesinato, el robo, la brutalidad más bestial.

Cuando se sabe que aquel que ha enviado Hitler a Viena con plenos poderes "para proteger especialmente, como representante del partido del Estado, todo lo que concierne a la religión", no es otro que Bürckel, el mismo que se ha dedicado en Renania y el Sarre a una acción violentamente anticlerical, haya pleno derecho a creer que asistimos en Viena a los exordios de una nueva persecución cristiana que se anuncia más peligrosa que las de las primitivas comunidades cristianas.

Cuando se lee el discurso tendencioso, abominable y mentiroso del propio Bürckel el 13 de octubre en Viena, se convence uno de que aquella tierra cristiana es campo de combate a muerte contra los defensores de Cristo.

Recordamos algunos pasajes de su discurso.

Según Bürckel: "Un cierto número de miembros del clero han intentado excitar la población contra el Estado. Recuérdese hasta dónde ha llegado el Cardenal Innitzer en su deseo de impedir una escisión entre

la Iglesia y el Estado desde la Anexión y se verá con qué género de embustero tratamos.

Lo que tiene una confirmación inmediata en las siguientes palabras: "Por una parte ha habido una demostración política increíble y prohibida (que se redujo a una manifestación de simpatía de los jóvenes católicos al Cardenal Innitzer a la salida de San Esteban) y por la otra parte algunos excesos". Sin gular manera de describir una matanza abominable.

Más adelante condena energicamente a un hombre, víctima atacada por una banda de granujas hitlerianos:

"Personas, como el Cardenal, han perdido definitivamente y para siempre el derecho de mezclarse en política".

Y la persecución continúa por la supresión de todos los seminarios.

"El Estado ha abandonado el propósito de dejar a la Iglesia algún que otro seminario, puesto que los eclesiásticos políticos no ofrecen ninguna garantía para una educación conveniente en las escuelas".

De aquí en adelante: "Los negocios religiosos interesan únicamente a cada individuo".

Esto es sencillamente negar toda la doctrina social de la Iglesia. Pruebas al canto:

"El matrimonio y las escuelas son exclusivamente asunto del Estado".

"El partido y el Estado forman exclusivamente la vida de la nación".

"La Iglesia se ocupa solamente de las almas".

Esto es claramente historia de las catacumbas que revive con doble malicia y mayor crueldad.

Ya los católicos americanos han elevado categóricamente su voz de protesta ante semejantes sucesos. Nosotros no podemos callar. Sería una debilidad abominable.

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES AVE. A. N° 48 TEL. 382-L

ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA

Rosa W. de Escobar

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1938-1939.

Avenida A y Calle 6a. No. 14.

Va usted a Construir...?

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistenes  
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables  
Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B. No. 70—TELEFONO 1577

FARMACIA NACIONAL  
CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,  
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—FARQUE SANTA ANA  
TELEFONO No. 179

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

ANTES DE COMPRAR  
SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPAÑIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE N° 70—APARTADO 410  
PANAMA. R. de P.

## Sección Catequística

LXVI—Algunos libros y ejemplos

Indiquemos más en particular ciertos ejercicios escritos, que suelen emplearse en la instrucción religiosa.

Iremos al mismo tiempo dando cuenta de algunos libros sobre esta materia.

**COMPLETAR FRASES.** A este ejercicio le dimos el nombre (y ha obtenido carta de naturaleza) de fuga de palabras. Es el que emplea en su libro el Pbro. Dassé. Se ha generalizado mucho en este medio, porque es sencillo y puede graduarse con facilidad.

Consiste en suprimir varias palabras que se sustituyen por puntos suspensivos, o por otro signo, palabras que el alumno debe poner completando el sentido.

Para ayudar al niño, las palabras omitidas se presentan juntas al principio, o al fin de las hojas, y ha de colocarse en el lugar que corresponde.

**COSAS DE UNO, DE DOS, DE TRES, Etc.** Tal es el nombre que dan los niños al ejercicio de enumeración, que llaman aritmética algunos autores. Consiste en agrupar por cifras 1, 2, 3, 4 etc., las materias del Catecismo o Historia Sagrada. Se ha impreso, en alemán un libro de 36 páginas que sigue ese procedimiento. Como se ve sirve para poner en juego la memoria; es ejercicio de recapitulación. Al agrupar las ideas pueden enumerarse las partes y decir algo de cada una de ellas, v. gr.: Son tres, las cosas que se requieren para un sacramento: señal exterior, gracia interior, e institución divina; tres los que solo se pueden recibir una vez, porque imprimen carácter: Bautismo, Confirmación, y Orden, etc.

**LOCUCION SOBRE IMAGENES.** Llamamos así al ejercicio en que el cuestionario va acompañado de algún dibujo o grabado. En esta forma están presentadas las hojas que, coleccionadas luego en un libro, publicó la Librería de los Catecistas.

mos, de París. La primera página contiene la lectura, las dos siguientes los grabados y preguntas, con un breve espacio para contestarlas; y en la cuarta hay un espacio para redacción de un tema, y unas líneas para observaciones del catequista corrector. También Quinet y otros autores, han incluido en sus libros ejercicios de este género. Nuestras hojas de ejercicio, editadas por Vilamala, llevan las estampas del Catecismo al lado de las preguntas y temas graduados.

Las religiosas Carmelitas de la Caridad utilizan unos cuadernos con grabados referentes a los Evangelios de los Domingos, y líneas en blanco para el resumen de la explicación.

**EXPLICACION DE PALABRAS, DEFINICIONES,** aquella para el curso elemental, estas (con ayuda del diccionario que trae al final el libro) para el curso medio, son otra clase de ejercicios que además de preguntas, narraciones, etc., contienen los libros de Quinet.

**PROBLEMAS CATEQUISTICOS.** Se llama así la resolución de sencillos casos de moral. Es un ejercicio que interesa y agrada y se usa generalmente con niños algo adelantados. Pero aun a los pequeños se les puede proponer algún caso muy sencillo.

**EJERCICIOS DE CORRECCION.** Es una práctica muy generalizada en Gramática, que consiste en presentar frases muy equivocadas, proposiciones falsas, y que en el Catecismo vale mucho para precisar bien las nociones y distinguir la verdad del error. Lo emplea Dupressy en su reciente obra *Le Catechisme en Problemes*, verdadero arsenal, lleno de ingenio, donde la abundancia corre parejas con la variedad. Enigmas o adivinanzas, proverbios o refranes, costumbres populares, frases usuales, cánticos, prácticas, oraciones, etc., son otros ejercicios que emplea Dupressy para que el alumno tome parte activa y dé muestras de su saber.

LXVI—Todo apostolado depende de la Jerarquía

Del hecho que los poderes apostólicos han pasado solamente a la Jerarquía Eclesiástica, se derivan estas dos consecuencias: a) los laicos, aun investidos de la más alta autoridad civil, no tienen por sí mismos en la Iglesia ningún poder, ni de orden, ni de jurisdicción. b) Los seglares que en cualquier forma y por cualquier motivo se hacen propagandistas de doctrinas cristianas y ejercen públicamente el apostolado y combaten por religión, deben recibir la autorización de la Jerarquía Eclesiástica y más propiamente de la Jerarquía de jurisdicción y en todo caso deben estar sometidos.

A este propósito León XIII en su Encíclica, sobre los principales deberes de los ciudadanos católicos, escribe: "La Iglesia no solamente es sociedad perfecta y mucho más noble que cualquier otra, sin que también fué constituida por su Autor para combatir por la salvación del humano linaje.

"Esta organización y esta forma de la sociedad cristiana no pueden ser alteradas de ninguna manera: ni es lícito a nadie proceder a su talante y seguir en el combate la táctica a su antojo, puesto que quien no recoge con Cristo y con su Iglesia, disipa y quien no com-

bate contra Dios.

En la misma Encíclica León XIII, después de haber reprobado la prudencia de la carne de los católicos que se niegan a combatir por Cristo y por la Iglesia, continúa: "Contrariamente no pocos, movidos por un falso celo, o, lo que es peor aun, por torcidos fines, se arrojan una misión que no les corresponde. Estos tales pretenderían subordinar la conducta de la Iglesia a sus designios. Ahora bien, esto equivale a prevenir y no a seguir a la autoridad legítima, y es querer transferir a los particulares la misión de los Pastores, subvirtiendo gravemente el orden que Dios ha establecido en su Iglesia y que no permite a nadie que lo viole... Obrar bien los que dado el caso no rehuyen el combate... y conservan en él con toda dedicación y diligencia la debida sumisión.

Esta amplia y explícita enseñanza pontificia confirma lo que lógicamente se deduce del orden establecido por Cristo, orden es, que en la Iglesia, como decíamos, toda forma de apostolado público ejercido por cualquiera que sea y en cualquier modo debe depender de la Jerarquía de jurisdicción. Esta dependencia es una condición de validez. Jesuero dijo a los que trabajaban desunidos de sus legítimos representantes: no os conozco.

## Los Radical Socialistas y los Comunistas

Los Radical Socialistas de Francia han abandonado el Frente Popular. La causa no puede ser más claramente formulada: "no se puede gobernar con los comunistas".

Estos, que propician la formación de los gobiernos del Frente Popular, no están dispuestos a tomar las responsabilidades de ningún gobierno.

Están, así, a las maduras, no queriendo estar a las verdades. Sin embargo, los gobernantes y los partidos se prueban más en las verdes que en las maduras. En las maduras, todo marcha bien, desde arriba y desde abajo.

Estar simplemente en actitud de críticos, es la posición más sencilla. Tanto, que no se podría inventar una mejor.

Los socialistas que llegaban al poder en Francia y dejaban de serlo, tenían esa razón; que desde arriba, con la responsabilidad total del gobierno, las cosas se presentaban con un cariz distinto que desde abajo.

Se hace, pues, la experiencia del Frente Popular, que nosotros profetizamos inocua, desde estas columnas, el día mismo en que se preconizó.

La unidad del Frente Popular, es una unidad artificial. Lo ha sido en Francia y seguirá siéndola en todas partes.

El comunismo no puede renunciar, aunque quiera hacerlo entender, a sus formulas revolucionarias. Y mientras las predica, estará sostenido por ese espíritu que conspira siempre contra una entente cordial y efectiva.

La cordialidad será puramente superficial. Todos sabrán que el comunismo está actuando de

acuerdo con sus finalidades irrenunciabiles, que no son ni pueden ser de cordialidad.

En este momento temen al fascismo y quieren que todos entiendan que el fascismo es lo peor. Quieren la unión de todos para su causa.

El fascismo es enemigo de otras tendencias, pero otras razones y por otros principios. El comunismo quiere que su enemistad especial con el fascismo la sienta todo el mundo como él y con la intensidad de él, haciendo olvidar a todos que el comunismo existe como un peligro flagrante para toda la civilización.

La táctica está bien pensada y debe hacernos meditar sobre ella.

Lo que le conviene a estos pueblos y a todos, pero especialmente a nosotros que estamos todavía libres de la totalidad de estos peligros, es evitar las dos caídas: la de izquierda y la de derecha.

Mantenernos en el equilibrio justo, espiritualista y democrático, he ahí lo que nos corresponde para salvarnos.

El caso de Francia es sintomático.

Ya que aquí pensamos mucho con Francia; que se tenga en cuenta esta experiencia.

Es indudable que el Frente Popular se reconstituirá hasta que caiga de nuevo y los comunistas comprendan que así no pueden seguir y retomen su táctica primitiva u otra.

Pero es indudable que las democracias no pueden favorecer mejor la eclosión totalitaria que haciéndole juego libre al comunismo.

## La Calamidad Comunista, el Peligro Mayor Actual de la Sociedad:

XI.

### EL MATERIALISMO Y LA FILOSOFIA

Comprobado el espiritualismo cristiano con la autoridad de sabios ilustres que han descollado con tanto brillo su prestigio en las ciencias naturales y exactas; vamos a exponer ahora las pruebas y argumentos metafísicos en que se apoyan los defensores de ese sistema contra la escuela moderna del materialismo que en el siglo XIX se puso tan de moda por sus sostenedores y partidarios acérrimos y furibundos incrédulos...

La tesis principal, y como el castillo en que los corifeos de esa escuela materialista se hacen fuertes, es la afirmación de que con la materia y el movimiento hay bastante para explicar los fenómenos naturales, de cualquier clase que sean. Empero se ha de notar además que el propósito de esos señores no se encierra solamente en la explicación de dichos fenómenos naturales, sino que sus pretensiones se enderezan a las consecuencias que de esa explicación deducen contra el dogma de la creación cristiana *ex nihilo*, es decir, según un escritor ilustre, "lo mejor y lo más donoso y atrevido de las aspiraciones de la ciencia moderna (o más bien, de algunos de sus cultivadores, pues no hay que achacar a la ciencia el pecado de algún temerario panegirista) si no que apoyados en esta unidad o unificación de las fuerzas materiales, (en las hipótesis y teorías modernas sobre la unidad de los agentes naturales, en el monismo y la evolución de la materia), se empeñan en hacerlos creer que, puesto la suma total de energías del universo es invariable e indestructible, es imposible la creación, esto es, el tránsito del no ser al ser; que es inútil la asistencia o concurso de la providencia de Dios en una máquina que anda por sí sola; y, finalmente, que el milagro la revelación, y todo cuanto implique la intervención personal de la Divinidad en esta suma o agregado de fuerzas, es absolutamente imposible, por suponer alteración en esta universal energía, la cual obra siempre de una manera fatal, inevitable e ineludible".

Esto es lo que buscan y pretenden y les alienta en sus investigaciones y estudios de la naturaleza y a esto van dirigidas todas sus miras y aspiraciones: a impugnar el dogma y la revelación, inventando conflictos entre la ciencia y la Fe, los cuales no son tales, sino verdaderos delirios y fruto de los prejuicios y de prevenciones contra la verdad del catolicismo.

Pues bien: qué nos enseña sobre esto la verdadera Filosofía?; qué la verdadera ciencia? La *Filosofía sana*, la *Filosofía cristiana enseñanos lo siguiente*:

El universo se compone de seres inorgánicos como los minerales; de seres orgánicos, como las plantas, dotadas de vida vegetal; de seres animados como los animales, que además de vivientes poseen la sensibilidad y finalmente, de seres racionales, como el hombre, que compartiendo el ser común con los tres anteriores, posee además la inteligencia o racionalidad, mediante la cual excede incomparablemente a todos los seres visibles y lo coloca en el ápice y supremacía de todos ellos.

Ahora bien; "si hay verdad clarísimas, incontestable, y que se imponga a la inteligencia humana, esta es, que la universalidad de las criaturas, el or-

den que vemos en ellas, la fuerza y el movimiento que las informan, los efectos o fenómenos que resultan de su actividad, todo, en fin, lo que existe en ellas, es contingente, mudable, y, por su naturaleza, indeterminado, tanto al ser como al no ser. Lo que existe pudiera no existir; lo que se mueve, pudiera no moverse lo que está ordenado, podría estar en desorden y confusión lo que vemos acontecer a nuestra vista, pudiera no suceder. Luego el ser, el movimiento, el orden, la eficacia, no tienen originariamente de sí mismas, sino de otro que las determina el ser, al movimiento, a cierto orden determinado; y, por lo tanto el ser contingente de las criaturas supone la existencia de un ser absoluto y necesario, el movimiento de un primer motor, el orden actual un ordenador supremo, principio de toda fuerza, de toda acción, de todo orden y movimiento, causa primera, de cuya virtud participen todas las causas, esencia que no ha recibido su eficacia y virtud de otra, sino que sea actividad y eficiencia por sí misma, no determinable a la existencia, sino realismo, con toda la realidad y perfección que se pueda imaginar; en una palabra, Dios".

El argumento no tiene escape, es claro, sólido y está al alcance de todo entendimiento que no esté vendida y esclavizada al vicio, a la obsesión de la taria e incredulidad.

Oponer a esto, como lo hacen los incrédulos y materialistas, el de la "serie infinita de causa y efectos, que lo es a la vez de otros efectos, el movimiento producido por otro movimiento, sin que podamos llegar jamás a un primer motor, ni encontrar el anillo del que cuelga esta inmensurable cadena, es uno de los pensamientos más absurdos que ocurren al humano entendimiento.

"Porque, si cada una de las partes o elementos de esta serie es un contingente, como lo es en verdad, toda ella lo es también, y no pudo, por lo mismo ser determinada a existir, por sí propia, sino por un ser necesario, extraño a ella, última razón de su existencia, y que, dotado de voluntad y de entendimiento, y por lo mismo sustancia espiritual, la sacase de aque lla indeterminación y la actualice y redujese a la realidad".

Mas claro y más breve si se quiere. El mundo ha sido hecho, no es eterno, sino que ha tenido principio. Luego existe un ser anterior y que no haya recibido la existencia de otro, sino que la posea en sí mismo y, por ende, sea eterno, necesario, perfecto, infinito, al cual decimos Dios. Pues no hay efecto sin causa, y no se puede admitir una serie infinita de efectos y causas, porque repugna y no puede darse. Luego el mundo proviene de Dios.

En el mundo hay movimiento, orden, belleza; todo se mueve, no hay nada que no esté en orden y armonía y concierto admirables. Luego ha habido y existe un primer motor, que le ha comunicado este movimiento, número infinito de móviles y ordenadores, causas de ese movimiento y orden; se sigue lógica y necesariamente la existencia de un primer motor y ordenador, que no los haya recibido de otro sino de sí mismo, y, por consiguiente, sea el ser necesario, eterno, omnipotente, sabio, inteligente y libre y perfectísimo en toda perfección, al cual llamamos Dios, Autor y creador supremo de todas las criaturas...

CONTRA DOLORES - **VERAMON**

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

**Clínica Núñez**

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez      Dr. Rodrigo Núñez

Medicina General      Clínica Dental

Rayos X

Dr. J. A. Núñez      Dr. Pedro V. Núñez

Cirugía—Vías Urinarias      Clínica para Niños

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

**Ron Dalley**

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

**Ron Dalley**

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171      P. O. Box 593

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cia

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

### Noticias locales

El Poder Ejecutivo reglamenta la Ley 14 de 1937 colocando en la oficina del Catastro de la propiedad un auditor de primera categoría dictando a su vez las funciones de dicho auditor.

Los nombramientos para Gobernadores de Provincia que hará el Ejecutivo el 30 del presente se extenderán para un período de dos años de acuerdo con declaración hecha por el Jefe del Estado.

El Municipio de Panamá tratará de crearse nuevas rentas con un impuesto sobre fábricas.

El Ejecutivo en decreto del 21 ha dispuesto que las instituciones de Beneficencia con excepción de hospitales y dispensarios y el Asilo de Matías Hernández estarán bajo la dirección inmediata de la Cruz Roja Nacional.

El Fisco percibió la suma de B. 105.000.00 sobre naves del servicio internacional y se espera que esta suma aumente en vista de la posibilidad de que se nacionalicen otras naves.

El comercio exterior del país en el presente año será considerablemente inferior al del año pasado. En Octubre último anzó la suma de B. 17.635.34.00 cuando el año pasado llegó a B. 30.447.370.00.

La Zona del Canal emitirá estampillas conmemorativas de la inauguración del Canal.

El día 21 quedó instalada la Caja de Ahorros de la Policía Nacional para comprar vales y prestar a los miembros de esa institución.

El actual Concejo del Distrito capital, se propone llevar a cabo importante obra, según planes revelados al señor Presidente de la República. Entre los proyectos aprobados por el Presidente Arosemena figura el de construcción de edificios para oficinas municipales.

### ASAMBLEA NACIONAL

Proyectos aprobados en 3er. debate:

Que honra la memoria del Ex Presidente de la República Dr. Rodolfo Chiari.

Se reforman los artículos 8 y 11 de la Ley 137 de 1928 y el art. 3 de la Ley 38 de 1934, sobre tierras y se dictan otras disposiciones sobre adjudicación de las mismas y conservación de los bosques y aguas en la República.

Que adiciona y reforma la Ley 79 de 1934, se organiza el turismo y se autoriza un impuesto.

Sobre Inmigración. Que autoriza la construcción de varias obras en Remedios y se vota una partida de B. 45.000.00 para las mismas.

Se concede ayuda al Hospicio de Huérfanos.

Se establece impuesto sobre la renta neta, bienes muebles e inmuebles y se dictan otras disposiciones.

posiciones de carácter fiscal. En 2º debate:

Que autoriza al Poder Ejecutivo para contratar mediante licitación pública con el mejor postor la construcción del desembarcadero de ganado y corrales anexo en la Bahía de Panamá.

Se reorganiza el Departamento de Agricultura y se dan ciertas facultades al Poder Ejecutivo.

Sobre servicio diplomático. Se reglamenta el negocio de Seguros, se derogan algunos artículos del Código de Comercio y de las Leyes 76, 37 y 7 de 1930, 1917 y 1920.

Se autoriza la práctica de la Viscerotomía.

Se da autorización al Municipio de Taboga para contratar un empréstito.

Se adoptan medidas referentes a los fondos de que trata el art. 136 de la Constitución Nacional.

Se adiciona la Ley 46 de 1938 y se dictan otras disposiciones.

Se autoriza al Ejecutivo para que adquiera los acueductos q' empresas particulares vienen explotando en el país.

Se establece un impuesto personal y se deroga la Ley 40 de 1919.

Se autoriza al Municipio de Colón para contratar un empréstito.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

París. El Ministro de negocios extranjeros, M. Bonnet, declaró sin rodeos que cualquier intento que se haga contra Francia para que ceda territorio alguno, "sólo podrá dar lugar a un conflicto armado".

La Cámara de Comercio de Rouan, uno de los principales puertos de Francia, ha pedido al Premier Daladier que dé el completo reconocimiento al gobierno de Franco. Esta solicitud fué hecha después de una campaña de un periódico derechista de París en el que demostraba la pérdida del comercio circunscrita a las importaciones de pirita, las cuales han desaparecido desde que comenzó la guerra. De este producto se obtiene el ácido sulfúrico necesario para las fuerzas armadas de Francia y viene de la España Insurgente.

### Londres

La Cámara de los Comunes derrotó por 340 votos contra 143 el voto de censura a la política exterior del gobierno del Primer Ministro Chamberlain. La moción de censura fué presentada por el parlamentario laborista Dalton como acto de desconfianza en Chamberlain personalmente.

### Berlín

Se informa que Alemania está proyectando realizar un movimiento tendiente a mejorar las relaciones comerciales y políticas con Gran Bretaña. Se rumora que el Capitán Fritz Wiedeman, agente confidencial de Hitler será comisionado para q' vaya a Londres en el mes de e-

nero con el fin de efectuar nuevos sondeos en favor de la paz. Así mismo se dice que el Ministro de Economía, Funk irá con la esperanza de mejorar las relaciones comerciales entre ambos países.

### EE. UU.

El Secretario de Tesoro anunció hoy la extensión de nuevos créditos a China, en presencia de las protestas japonesas. Dijo que se extendería de manera indefinida el acuerdo sobre cambio del dólar en China además del empréstito de 25 millones de dólares hecho a China la semana pasada por el Export Import Bank para financiar la compra de camiones y otros materiales en los EE. UU.

### Lima

Una exploración extra-oficial practicada por la Prensa Unida confirma que la Conferencia Panamericana no hará nada en relación con España por temor a que surjan polémicas sobre el particular.

Las 21 Repúblicas del Hemisferio Occidental, proclamaron esta noche, su "decisión de mantener y defender" su solidaridad continental contra todas las intervenciones o actividades de fuera. Después de dos semanas de prolongadas discusiones llegaron a la decisión unánime de proclamar "su común preocupación" en caso de que la seguridad, la paz o la integridad territorial de cualquier república americana se vea amenazada por actos de algunas naturaleza que se ejerza contra ellas.

### Buenos Aires

Se ha anunciado que el Mayor del ejército argentino, Virgilio Hernández, y dos delegados norteamericanos, como delegados especiales de la conferencia de la paz, partirán con destino al Chaco, con el objeto de presenciar el retiro de las tropas y la entrega formal de los territorios, de acuerdo con el fallo arbitral, del 10 de Octubre último, entre Paraguay y Bolivia.

### NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana. Con motivo del quincuagésimo nono aniversario de haberse ordenado sacerdote, el Sumo Pontífice, el día 20 del presente, el Sumo Pontífice pasó una hora con sus secretarios dando lectura a los telegramas recibidos de diversas partes del mundo felicitándolo. El Santo Padre concedió siete audiencias privadas aparentando gozar de un estado satisfactorio.

### Londres

Los Magistrados y Abogados Británicos asistieron a Misa en la Catedral de Westminster con sus pelucas tradicionales, símbolo del oficio que ejercen. Es costumbre de los Jueces y Abogados Católicos de Inglaterra dar principio a las nuevas sesiones de los tribunales asistiendo a la Santa Misa en corporación; también los Abogados Católicos de EE. UU. han adoptado esta costumbre.

### México

Es tal la abundancia de vocaciones eclesíásticas en el martirizado México, que este año han ingresado en Colegio Pío Latino Americano en Roma 23 nuevos seminaristas, a pesar de haberse

# Desmanes de la persecución Racista

Los sucesos ocurridos en todo el territorio alemán contra los judíos, importan un estilo de represalia que desnuda la falta de caridad y de altura de la cultura moderna.

Frente al crimen está lo incontrolable aisladamente. El mal ejemplo es rápidamente frenado y castigado. Pero cuando todo un pueblo se abroga el ejercicio de la justicia de castigo, es que se vuelve, sin proclamarlo, a ese tipo de justicia primitivo de las sociedades en embrión que tienen ese tipo cruel de justicia que se llama "linchamiento".

Ante un exaltado, pobre muchacho de dieciocho años, condenado ya a la guillotina, cabía el ejemplo de serenidad. Se dió el ejemplo de super exaltación dejándose a las muchedumbres destruir comercios y sinagogas judías. A una voz de Goebbels, los exaltados obedecieron abandonando sus impetus. Si esa voz fué acatada ¿no cabe suponer que la iniciativa haya sido sugerida?

Después de la refriega las autoridades alemanas han manifestado que los judíos, la mayoría arrendatarlos de los inmuebles objetos de destrozos, deben reponer el buen estado de los edificios, dado que la ley dispone su devolución al arrendatario en las mismas condiciones en que fuera entregado.

El texto de la ley es claro, pero la urgencia persecutoria también. Cabría al gobierno, a cuyo control escapó la contención del desmán, proveer el subsidio, pero éste se apresura a obligar a los propios dañados.

Los judíos están pasando una mala hora internacional. En otras épocas, con fronteras más descuidadas, les daba por lo me-

abierto en E.E. U.U. el nuevo gran seminario mexicano que parecía iba a disminuir la afluencia de mexicanos al Colegio Pío Latino Americano.

### Ecuador

Del 28 de Septiembre al 2 de Octubre celebró un Congreso Obrero y Católico Nacional en Quito. A pesar de la rapidez con que se preparó, el Congreso adquirió considerables proporciones. Entre sus principales acuerdos se citan: la derogatoria de la inicua ley de divorcio, causa de la destrucción y desgracia de incontables familias ecuatorianas; defensa de la niñez de ambos sexos frente al plan de desecristianización del magisterio laico; suscripción para el establecimiento de una normal católica; conveniencia de que cada año, desde 1940 se reúna un Congreso Obrero Católico Nacional debiendo ser Guayaquil la sede del próximo; necesidad de que el obrero católico de todas las profesiones se sindicalice en sindicatos confesionales.

### Panamá

Recordemos que el día 31 de Diciembre, último del año, es el Día de Acción de gracias para los católicos panameños. Reunámonos los panameños en esa noche en el solemne Te Deum para agradecer al Señor los muchos beneficios recibidos durante todo el año.

Cualquiera sean las características de la raza judía y su influencia en determinado ambiente, cabe afirmar que si la ley y el régimen son capaces de imponer tales extremas violencias, también deberían ser capaces de imponer normas generales sin hacer violencia directa a un determinado tipo racial que integra la nación, lo obligue a aportar al bien común en la misma medida que todos.

Esa igualdad política, es corolario de una igualdad en el concepto de dignidad personal, que le falta, básicamente, a las doctrinas y regímenes totalitarios. Ellos crean tiránicamente este problema de persecución, ante el cual el mundo se sacude estremecido. Y en medio de ese dolor los judíos tienen hoy, como ayer, y en contra de todas las leyendas inquisitoriales, una sola doctrina de amparo; aquella a la cual se niegan a acatar, el cristianismo, que les dice q' sólo en la igualdad de las razas está la verdadera justicia y les recuerda que esa igualdad ellos han sido los primeros en romper, conservando secularmente esa distinción y clasificación con un objetivo que se vuelve contra ellos, el objetivo del dominio de su raza sobre las demás.

# La Madre Francisca Javier Cabrini

Con una rapidez asombrosa que en los últimos tiempos sólo tiene parangón con la de Santa Teresita, la Fundadora de las Misioneras del Sagrado Corazón, Francisca J. Cabrini el 13 de noviembre fue elevada al honor de los altares. La "Madre de los inmigrantes", como la proclamaron las muchedumbres de nuestro Continente, ha encontrado así, en la sanción oficial de la Iglesia, la aprobación más alta y fecunda para sus ideales de apostolado misionero.

Había nacido cerca de Lodi (Italia) en 1850, cultivando desde niña en forma singular los "ideales de lejanas tierras que iban intensificando en aquel entonces la poderosa corriente de almas selectas dirigidas en alas del más puro sacrificio hacia las tierras de misión. Recién a los 30 años pudo iniciar la concreción de su sueño, llamándola la Providencia a fundar una congregación religiosa dedicada preferentemente a las misiones entre las poblaciones civiles.

No era pues, hacia Oriente que Dios quería llevar el apostolado de sus millares de Hijas; fué en cambio al continente americano que orientó primeramente sus miradas y sus pasos en un prodigioso sucederse de viajes al Norte y al Sur, guiándola el místico ardor de los Santos y su voluntad inquebrantable de bien. Especialmente los Estados Unidos fueron los beneficiados; grandiosos hospitales (los conocidos "Columbus Hospitals"), orfanatos, es-

cuelas y colegios, demuestran hoy cuán extraordinaria fuera allí la actividad de la Madre Cabrini. También a Sud América extendió su acción apostólica, logrando fundar casas y obras sociales en la Argentina y en el Brasil.

La historia de sus viajes (Nello Vian — Madre Cabrini— 2ª edición—Casa E. Morcellian — Brescia, (Italia) tiene algo de novelesco, como por ejemplo la aventurosa travesía de los Andes realizada en 1895 para llegar a Buenos Aires y fundar el Colegio de Santa Rosa grandiosa institución educativa de la metrópoli porteña. Aun las capitales europeas conocieron la incansable actividad de la Madre Cabrini; más es América la que tiene la gloria de haber disfrutado con mayor abundancia de su portentoso apostolado. Y es justamente allí, en Chicago, donde la muerte la sobrecogió casi de improviso, el 22 de diciembre de 1917. La "Madre de los inmigrantes" des cansa ahora en la ciudad más cosmopolita del mundo, Nueva York, en la capilla de la Escuela Superior de niñas fundadas por ella misma.

Ante su tumba enaltecida hoy por la gloria de los Santos, van desfilando las multitudes, celebrando su nombre junto al de los más grandes misioneros y proclamando la inagotable vitalidad de la Iglesia "Madre de Santos" y de auténticos bienhechores de la humanidad.

Lamberto Lattanzi.

### EL TRAJE DE

(Viene de la Pág. 1ª)  
pocos, muy pocos tienen este distintivo.

La playa es un gusto legítimo, del cual no tienen por que privarse los católicos, pero que debe ser, como todo, función de ejemplo y de apostolado. Frente a la inmoralidad, la misión de los católicos es la de demostrar

que no se sigue servilmente a la mayoría desorientada y a ese laicismo que reina con desenfado en la vida civil. Y es la de no dar a la inmoralidad una mayor expansión, sino, por el contrario, afrontarla con fortaleza marcando el claro distinguo entre los que poseen una personalidad y entre los que son cualquier cosa dentro de un todo amorío e inmoral.

# VIDA LITURGICA

1º DE ENERO

## CIRCUNCISION DEL SEÑOR

### Introito

Un Niño nos ha nacido y un Hijo se nos ha dado; el cual lleva sobre sus hombros el principado; y será su nombre; Angel del gran Consejo.—Salmo. Cantad al Señor un cántico nuevo; porque hizo maravillas. v. Gloria al Padre.

### Gloria

Gloria a Dios en las alturas, y en la tierra paz etc.

### Oración

Oh Dios, que por la fecunda vir-

ginidad de la bienaventurada Virgen María, procuraste al género humano la gracia de la salvación eterna; haznos sentir la eficacia de su intervención, por la cual nos fue dado recibir al Autor de la vida, a N. S. Jesucristo, quien contigo vive y reina...

### Epístola

Carísimo: Ha aparecido la benignidad y la humanidad de Dios nuestro Salvador: no ya en premio de nuestras buenas obras, sino que nos salvó por su misericordia mediante el bautismo de la regeneración y de la infusión del Espíritu Santo, que ha enviado abundantemente por Jesucristo nuestro Salvador, a fin de que, justificados por su gracia, seamos herederos de la vida eterna, según es nuestra esperanza en Jesucristo Nuestro Señor.

### Gradual

Vieron todos los confines de la tierra la salvación de nuestro Dios: Canta a Dios, toda la tierra. v. El Señor manifestó su Salvador: ante las naciones descubrió su justicia.

### Aleluya

Aleluya, aleluya. v. Habiendo hablado Dios muchas veces a los Padres en otro tiempo por los Profetas, últimamente, en estos días, nos ha hablado por su Hijo. Aleluya.

### Evangelio

En aquel tiempo: Después que fueron pasados los ocho días para circuncidar al Niño, pusieronle el nombre de Jesús, como le había llamado el Angel Gabriel antes que fuese concebido en el seno maternal.

### Credo

Creo en un solo Dios, Padre todopoderoso, creador etc.

### Ofertorio

Tuyos son los cielos y tuya es la tierra: la redondez de la tierra y cuanto contiene, tu lo cimentaste: la justicia y la equidad son el apoyo de tu trono.

### Secreta

Señor, habiendo ya aceptado nuestras ofrendas y oraciones; purifícanos por estos celestiales misterios y óyenos benignamente. Por N.S.J.C.

### Prefacio de Navidad

En verdad es digno y justo, equitativo y saludable, el darte gracias en todo tiempo y lugar, Señor Santísimo, Padre todopoderoso, Dios eterno:

Pues que por el misterio de la Encarnación del Verbo se ha manifestado a los ojos de nuestra alma un nuevo resplandor de tu gloria;

para que conociéndolo por nuestro Dios, aunque revestido de una forma visible, seamos atraídos por él al amor de las cosas invisibles.

Por tanto, nos unimos con los Angeles, con los Arcángeles, con los Tronos, con las Dominaciones, y con todo el ejército celestial para cantar un cántico a tu gloria, diciendo sin cesar: —Santo!...

### Comunicantes de Navidad

Unidos en la misma comunión, veneramos la memoria, en primer lugar de la gloriosa siempre Virgen María, Madre de Jesucristo nuestro Dios y Señor; y también la de tus santos Apóstoles y Mártires, Pedro y Pablo, Andrés, Santiago, Juan, Tomás, Santiago, Felipe, Bartolomé, Mateo, Simón y Tadeo. Lino, Cleto,

Clemente, Sixto, Cornelio. (Papás). Cipriano, Lorenzo, Crisógono, Juan y Pablo, Cosme y Damián. (Mártires), y de todos los Santos; por cuyos merecimientos y ruegos te suplicamos nos concedas, que en todas las cosas el auxilio de tu protección nos defienda. Por el mismo Cristo N. S. Amén.

### Comunión

Todos los ámbitos de la tierra han visto a nuestro Dios y Salvador.

### Postcomunión

¡Oh Señor! que esta Comunión nos purifique de todo pecado y que por ella podamos gustar, intercediendo la B. Virgen María, los efectos de este celestial remedio. Por el mismo Señor.